

2

**¿POR QUÉ ES
IMPORTANTE
ESCUCHARNOS
Y GENERAR
CONFIANZA
EN NUESTROS
PROCESOS DE
GOBERNANZA?**



Escuchar no es lo mismo que oír. A veces, cuando oímos, seguimos siendo sordos porque realmente no queremos abrirnos a la conversación. Escuchar, en cambio, es prestar atención sin juzgar de antemano, con la intención de seguir tejiendo la juntanza.

Escuchando podemos llegar a confiar y a sentir empatía. También es importante escuchar nuestro corazón, porque la acción colectiva es movilizadada desde nuestras emociones.

Ahora detengámonos un momento y hagamos un chequeo de nuestros sentidos: cómo y qué escuchamos, cómo y qué miramos, cómo sentimos el pecho...

Luego leamos el contenido de la tarjeta oído y de la tarjeta corazón y preguntémosnos cómo conocemos a través del oído, y también, cómo relacionamos el corazón o lo que sentimos con nuestras formas de conocer en la vida cotidiana.

8

**NUESTROS
SABERES CUENTAN**



El conocimiento que surge de lo que hacemos diariamente es muy importante para fortalecer los procesos de gobernanza. Cuando cantamos una copla, decimos un refrán o sabemos interpretar una imagen del calendario ecológico, estamos transmitiendo las vivencias y saberes del territorio.

Esa es la importancia de los saberes visuales y orales que dan sentido a nuestra cotidianidad. Estos saberes surgen de lo que hacemos en los robledales, en los nacederos de agua, en nuestra casa, y que nos permite cultivar juntanzas por el territorio.

9

NUESTROS SENTIDOS



INSTRUCCIONES

1. Peguemos o sostengamos en cuatro esquinas diferentes los afiches del Oído, Corazón, Manos y Ojos.

2. Activemos nuestros cuerpos, moviendo las articulaciones en círculos. Luego, estirémonos hacia arriba, como si quisiéramos alcanzar el cielo.

3. Caminemos libremente por el espacio en direcciones diferentes.

4. Volvamos a juntarnos como grupo y paremos en cada una de las esquinas donde están los afiches. Leamos detenidamente los textos.

5. ¿Qué nos quieren decir estos textos?
¿Cómo los relacionamos con nuestra vida en el territorio? Tomémonos un momento para conversar sobre estas preguntas.

13

**PRINCIPIOS DE
GOBERNANZA**



1.

Se produjo en juntanza

La gobernanza es el resultado de un trabajo hecho con otros. Es una juntanza en la que actores diversos trabajan por algo que les interesa a todos.

2.

Convocó a animales, plantas y objetos

No solo colaboramos con personas, sino que necesitamos forjar redes con plantas, animales y objetos para poder llevar a cabo lo que nos interesa. Si nos juntamos con otras personas para cuidar y producir en el bosque, el bosque mismo es otro actor que se inserta en nuestras redes de comunalización.

3.

Surgió a partir de algo externo que nos cambió el rumbo

Pasó algo, un evento, que cambió el rumbo de lo que esperábamos, nos hizo mover de otra manera o simplemente nos convocó para trabajar en conjunto por un asunto que nos afectaba e interesaba a todos.

4.

Incluye acuerdos, reglas, planes o principios que establecimos para colaborar

Nos hemos juntado para colaborar en medio de las contradicciones porque no siempre podemos estar de acuerdo.

5.

Refleja la importancia de colaborar para cambiar nuestra realidad

Ponernos de acuerdo es el reto más grande, pero, cuando lo logramos, establecemos acuerdos, prohibiciones, planes de acción y formas de resolver nuestros conflictos.

6.

Muestra cómo nuestro común nos transformó individual y colectivamente

Coordinando nuestras intenciones podemos cambiar nuestra realidad e incidir en situaciones desfavorables para nosotros y nuestro entorno.

7.

Permite ver que los comunes cambian con el tiempo:

Lo que nos juntó nos transformó a cada una de nosotras, hizo que cambiáramos como colectivo y como individuo.

Lo que nos juntó va cambiando en diferentes momentos. No es el mismo a lo largo del tiempo, se va transformando de acuerdo con los contextos y los actores que participen.

16

TENER MALENTENDIDOS ES PARTE DE TODO

Tener malentendidos o equivocarnos cuando conversamos hace parte de la gobernanza, pero a partir de allí pueden surgir acciones interesantes. Por eso, es mejor no negar las equivocaciones, sino aprovecharlas para negociar nuestras posiciones cuando es difícil entendernos con el otro.



INSTRUCCIONES

Esta actividad nos invita a encontrar las maneras de negociar nuestros puntos de vista y entender que la gobernanza permite que convivan múltiples formas de ver el mundo.

1. Mostramos la imagen del pato-conejo.

.....

2. Indagamos entre los participantes qué es lo que ven.

.....

3. Hacemos referencia a una situación de conflicto entre dos perspectivas, y desde estas proponemos la reflexión sobre las múltiples realidades y la necesidad de negociarlas para entendernos.

22

**INTELIGENCIA
COLECTIVA**



Cuando nos encontramos, surge algo que no estaba antes de juntarnos, y que nace de nuestra colaboración. Creamos cosas únicas a partir de inteligencias colectivas.

Exploremos la tarjeta inteligencias colectivas para profundizar sobre este tema.